

## En Granada se ha sentido un fuerte terremoto La gravedad de Nicolás Lenine le obliga a dejar su puesto

BELFAST. — Al romper el día, se rompieron los fuegos en las calles de la ciudad, habiendo resultado un niño de 5 años y un obrero muertos y varios obreros heridos, con los que llega a 34 el número de muertos desde el sábado.

COPENHAGUE. — Está para darse un arreglo satisfactorio a las dificultades presentadas por las uniones de trabajadores, cuyo movimiento ha sido la lucha de trabajo más enorme que se registra en la historia de los noruegos.

WASHINGTON. — El Comité Naval del Senado está tratando de reducir el presupuesto naval para el próximo año y para ello recomienda que los alumnos que salgan graduados del colegio de Annapolis en el próximo junio, no se acepten como oficiales sino que pasen a la vida privada; que se reduzca el número de alumnos para el mismo colegio a dos plazas por cada representante del Congreso en lugar de 5, pero algunos opinan que reducir el presupuesto a menor cantidad que la especificada por Demby, significaría un promedio menor en la fuerza naval que el especificado en el tratado de limitaciones.

EL PASO, TEXAS. — Algunos miembros prominentes de México, entre los que figuran el General Juan Merigo, han sido puestos en detención de orden general del Gran Jurado Federal, acusados de preparar una expedición militar contra México, para la que tenía en preparación el levantamiento de un ejército de esta ciudad, en conexión con el movimiento revolucionario que debía iniciar en Juárez, con instrucciones de pasarse al lado americano para protestar. Las actividades de los revolucionarios parecen muy activas en varias partes de México.

PARIS. — El periódico de Sarguemines, avisa que dos de los asesinos de Dato, fueron arrestados y entregados en Forbach a la policía francesa, que los entregaron a España.

PORTLAND, OREGON. — El State Bank de Portland, estuvo cerrado hoy y el fiscal de bancos del Estado ha tomado a su cargo las cajas y los libros de contabilidad, sin dar explicaciones públicas. El banco tiene en depósitos más de 3 millones de dólares.

HAYA, 18. — La Reina Guillermina, recibió en audiencia a Rodolfo Nervo, enviado extraordinario del Gobierno de México en París, encargado por el Presidente Obregón para dar las gracias al pueblo y Gobierno holandés, por la representación que envió a las fiestas de la consumación de la independencia. Después de la presentación de credenciales, Nervo fué agasado con un banquete en el Palacio Real.

## Japón y los resultados de la Conferencia

### Continúan los desórdenes en Irlanda

CAIRO, 18. — R. Alfred Brown, contador general del Ministerio de Instrucción Pública de Egipto, ha sido herido seriamente de un balazo.

CHICAGO, 18. — El Juez Landis envió hoy al Presidente Harding, su renuncia como juez federal, y dice que va a dedicarse exclusivamente como comisionado de base-ball.

LAMERICK, 18. — Se ha publicado una proclama que aboga por la brigada del ejército republicano irlandés, que rehusa reconocer a los jefes actuales del ejército y al Gobierno provisional irlandés, pero que sin embargo, protesta alianza a la república.

MEXICO, 18. — El agente de la Secretaría de Guerra, señor Serrano, declara que no hay ninguna razón para que las autoridades de los Estados Unidos se alarmen por amenazas de rebelión en la frontera mexicana, porque en aquella región no hay movimientos revolucionarios de importancia, aun cuando ciertamente existen cuadrillas de revoltosos en los estados de Michoacán.

TOKIO, 18. — Los elementos políticos japoneses, se han dividido como resultado de la confe-

rencia de limitación de armamentos, según informa la agencia de publicidad de Kakusa. El grupo conservador mira el resultado de la conferencia con malos ojos, y cree que el Japón ha caído en las redes tejidas por los Estados Unidos y Europa, en cambio los progresistas dicen que la conferencia da al Japón la oportunidad de oro para llegar a ser el líder de la civilización.

LONDRES, 18. — Por el momento parece que ha decrecido la paz sobre el norte de Irlanda. Los espíritus se han calmado con la libertad de los miembros del Ulster, que habían sido capturados.

WASHINGTON, 18. — El Presidente, Fordney, del comité de medios de arbitrios, dice que el decreto que concede de bonos a los veteranos de guerra, estará listo para presentarse a las cámaras dentro de diez días.

BELGRADO, 18. — Hace mucho tiempo que venía diciéndose que existían en Dalmacia grandes yacimientos de petróleo, las investigaciones hechas por el Gobierno han tenido éxito, pues se acaba de descubrir un pozo de petróleo en la región de Micao.

CALCUTA, 18. — Doscientos

voluntarios no cooperativos que fueron declarados culpables de reunión ilegal, fueron sentenciados a sufrir prisión por dos a seis meses. La huelga general del ferrocarril de la India, se extiende en una zona de 115 millas, desde Calcuta.

ESTOKOLMO, 18. — El eminente economista sueco Cassel, publica en el Swenske, Daglebat, un artículo sensacional en el que llega a la conclusión de que si hubiera habido acuerdo firme y unánime entre todas las naciones para llevar a cabo la reconstrucción, habría sido posible subsanar con relativa facilidad los perjuicios causados por la guerra.

MOSCOW, 18. — En centros bien informados, se dice que Lenine se encuentra enfermo y que será reemplazado por Tsiouroupa quien asumirá las funciones de presidente del Soviet.

ROMA, 18. — El Gabinete presidido por Bonomi, ha sido nuevamente derrotado en la Cámara, al negarle un voto de confianza por 107 votos. Continúa en Fiume la inquietud pública por el temor de que haya colisiones entre partidarios del Presidente Zanella y los Fascetti. El General Sperdic, comandante de la bri-

gada italiana que opera en el territorio sur de Fiume, ha enviado una compañía a ocupar las oficinas de policía de Fiume.

BUDAPEST, 18. — Fué disuelta la Asamblea Nacional, sin aprobar el proyecto de ley electoral, que según dijo el Primer Ministro Betlon, promulgaría mediante el estudio de un comité jurídico especial para reducir el presente sufragio universal, quitando el voto a las mujeres menores de 35 años y suprimiendo la votación secreta. El regente del reino en el discurso de clausura de las cámaras, ensalsó la obra de auxilio realizada por países extranjeros.

WASHINGTON, 18. — José W. Powel, presidente de la Corporación de La Flota de emergencia, ha sacado a licitación la venta de toda la flota, cuyo costo es alrededor de tres billones de dólares, y comprende cerca de diez millones de toneladas de barcos de acero. En el lote están incluidos varios barcos que antes pertenecieron a las marinas austriaca y alemana.

BRUSELAS, 19. — Rumores que parecen bien basados y que circulan en centros diplomáticos, dicen que el Gobierno italiano tiene la intención de proponer a los delegados de los gobiernos aliados, que la conferencia que debe reunirse en Génova, sea aplazada hasta principios de abril y que las sesiones se efectúen en Roma y no en Génova.

ROMA, 19. — Bonomi presentó su dimisión a su Majestad, en vista del voto de desconfianza que recibió en la Cámara, asegurase que dicha dimisión tiene carácter irrevocable.

NEW YORK, 19. — El controlador de numerario circulante señor Crissinger, se ha dirigido a las instituciones americanas previniéndoles contra el avance del bolsheviquismo, que tantos males ha causado en Europa, y que amenaza el crédito y los recursos del mundo, al desvalorizar un sistema monetario que es la base para el comercio internacional.

CHICAGO, 19. — El juez K. M. Landis, que ha puesto su renuncia ante el Presidente Harding para retirarse de su cargo de Juez Federal el primero de marzo, cumplirá 17 años de servicio en aquella fecha, durante 15 meses ha recibido actuando como Juez y comisionado de Base-Ball, un salario de 60 mil dólares anuales, su médico le ha aconsejado el reposo y por esta razón renuncia a la judicatura.

CIUDAD PANAMA, FLORIDA, 19. — El Shooner Golden State de Mobile, fué destruido por un incendio. El capitán Anderson y su señora, junto con la tripulación, lograron salvarse en un bote, en el que navegaron toda la noche.

## Los últimos sucesos políticos de México

### La actitud del famoso Villa El fusilamiento del General Pruneda

Ciudad de México, Febrero 16. — Críticas severas por la acción precipitada y drástica del consejo de guerra que sentenció a muerte al General Antonio Pruneda, ex-comandante de las fuerzas federales del Estado de Chihuahua, sin tomar en consideración la actuación en los juzgados civiles para obtener el aplazamiento del juicio y gran pesar porque el Gobierno se haya visto obligado a apelar a los fusilamientos para preservar el orden, son las notas dominantes en los editoriales de hoy de los periódicos de la Ciudad de México. Sin embargo, los periódicos gobiernistas ven en la ejecución sumaria de Pruneda evidencia de la intención del Presidente Obregón de no contemporizar por más tiempo con aquellos que están fomentando movimientos para derrocarlo; también creen que el Presidente Obregón ha reforzado su posición como jefe del Poder Ejecutivo.

Dice "Excelsior"

El "Excelsior" no trata de per-

donar a Pruneda por su acción de conspirador, pero asegura que al prisionero se le negaron las garantías ordinarias y fué ejecutado después de haberse tomado las medidas legales necesarias para obtener el aplazamiento de la ejecución. El periódico deplora la precipitación del consejo de guerra y la reserva completa que observó, no habiéndose permitido la entrada ni a las autoridades civiles.

El "Universal" tampoco intenta defender al General Pruneda, pero se lamenta de los fusilamientos en general y concluye diciendo: "Basta de horrores; basta de sangre. Creíamos que la clemencia fué siempre señal de fuerza".

El fusilamiento del General Pruneda ha causado más comentarios que cualquier otro suceso semejante desde que Carranza ordenó la ejecución del General Felipe Angeles en 1920.

La actitud de Villa

Mucha satisfacción se expresa

en los círculos oficiales por la aparente lealtad de Francisco Villa al presente régimen. El General Antonio Ruiz y el Capitán Izquierdo Pérez, quienes fueron fusilados en la Ciudad de Chihuahua el martes, fueron arrestados por indicaciones de Villa después de haber hecho ellos esfuerzos por interesarlo en un complot contra el Gobierno central. Se dice que Villa escuchó atento la descripción de sus planes y después los invitó a dar un paseo en su coche. El paseo terminó en el cuartel militar cercano, donde los dos revolucionarios fueron entregados a los oficiales federales y se les siguió consejo de guerra inmediatamente.

El General Estrada, ex-Secretario de Guerra, fué enviado al Estado de Michoacán para asumir el comando de las tropas que persiguen al jefe de bandidos Coronel Francisco Cárdenas.

Todas las publicaciones hechas por el Ministerio de Guerra sobre la situación actual son muy optimistas.

# Plan secreto de los japoneses sobre el Pacífico

## PROYECTABAN EXCLUIR A LOS ESTADOS UNIDOS DEL PACIFICO Y REPARTIRSE CON INGLATERRA EL PREDOMINIO ASIATICO Y OCEANICO

El engrdeido militarismo japonés y su ambicioso programa de omnipotentes barcos capitales, forzó a que los Estados Unidos convidaran a la Conferencia para el desarme, al decir de expertos diplomáticos. Cuál fué la razón de que el Presidente Harding organ. zara la actual Conferencia? Decenas de millones de americanos se hacen unos a otros esta pregunta hoy. Y he aquí la razón probable de esta gran Conferencia.

Lo que voy a relatar viene a ser la revelación de un vasto plan que se dice fué concebido por el gobierno del Imperio Japonés antes de la convocatoria a la Conferencia para el Desarme, el cual ganaría la supremacía en el Océano Pacífico, aislando completamente a los Estados Unidos de los ricos mercados del Oriente. Este plan comprendía un mapa secreto del Pacífico, el más amplio de su clase conocido.

Cuando las autoridades de los Estados Unidos supieron la existencia de este mapa de un Pacífico japonés y de la amenaza que representaba para los intereses americanos en el Oriente, actuaron con prontitud. El Presidente Harding y sus compañeros poco después dirigían al mundo entero la convocatoria de la Conferencia universal con objeto de decidir la gran cuestión de alguna manera y para siempre.

Qué estrategia contenía el plan del Japon?

Considerando sus infinitos detalles tiene que haber sido estudiado y analizado por los estrategas navales y comerciantes nipones, antes de que las ideas y conclusiones de éstos fueran trasladados al papel. Cuál era su idea dominante?

Eliminar a los Estados Unidos del Extremo Oriente, envolviendo de tal manera sus barreras navales que no pudieran perjudicar en lo más mínimo el imperialismo y el comercialismo nipón en el Asia.

He aquí una ojeada analizante del plan y sus efectos contra los intereses americanos. Una puñalada en el corazón a las comunicaciones americanas, con Guam y Filipinas. La división del Pacífico en esferas de influencia inglesa y japonesa, dejando sólo a los Estados Unidos la región septentrional junto a sus costas occidentales y las islas de Hawaii, así como las aguas que rodean Guam y Filipinas, aunque siempre con barreras niponas entre las dos mitades de la zona americana.

Una consecuencia de esto sería la prominencia de la misteriosa isla de Saipan, a menos de 200 millas de Guam y cortando casi directamente las comunicaciones americanas. Saipan es un lugar sepultado en el secreto más hondo del plan del Japon. Las autoridades navales de los Estados Unidos saben poco de ciertas actividades japonesas allí.

He sabido de fuentes de las que no se puede dudar, que la isla de Saipan que se encuentra casi a tiro de cañón de Guam, es la principal base de submarinos japoneses en el Pacífico, existiendo allí actualmente sumergibles de gran radio de acción y una base de aviación, bien en la misma isla, bien en una de las adyacentes.

Las autoridades navales ameri-

canas han sospechado de Saipan durante algún tiempo, llegando las sospechas a causar que recientemente el Departamento de Marina asignara destroyers y submarinos a Guam.

Después de haber llegado este plan a mi posesión di comienzo a investigaciones personales para averiguar las verdaderas razones de todo lo que en la sombra se preparaba. Mis investigaciones, que duraron varias semanas, pueden ser resumidas en sus resultados en la forma siguiente:

El Japon se acercó a Inglaterra hace unos seis meses para obtener la cooperación inglesa en sus designios, ofreciendo su apoyo en el Pacífico Meridional al Gobierno de Londres, a cambio del de éste en el septentrional y en las aguas orientales. Los japoneses llegaron tan lejos como ofrecer a los ingleses una gran base naval en Hong-Kong, gracias a lo cual la Gran Bretaña podría construir sus barcos capitales y los de otras naciones aprovechando los grandes recursos naturales del interior de la China.

Más los ingleses acogieron el plan japonés con la mayor indiferencia, pues si es cierto que Inglaterra tiene una base naval en Hong-Kong, la mayor de que dispondrá estará en Singapore.

Las autoridades de los Estados Unidos, mediante planes secretos, pronto supieron lo que el Japon planeaba para dividir el Pacífico, conociendo también la oferta nipona a la Gran Bretaña, y aunque no sospecharon jamás de la actitud de ésta, no perdieron de vista ni un sólo momento el tratado anglo-japonés y su posible amenaza a los intereses americanos. Teniendo siempre en cuenta que el Tratado existe, y para prevenir la amenaza, las autoridades navales de Washington comenzaron a redactar un plan de operaciones contra una posible combinación de las flotas británicas y nipona. A esto siguió la Conferencia.

Las pruebas concluyentes de la existencia del mapa del plan japonés, serán tenidas pronto, pues se encuentran ya en poder del Universal Service y su publicación es cuestión de días. No puedo decir, sin embargo, cómo el mapa y los datos que le acompañan llegaron a mi poder, aunque ponerlos en conocimiento de todos en los Estados Unidos, me ha parecido un deber patriótico, el que me mueve a hacer estas declaraciones. Mientras yo estaba investigando la existencia del famoso mapa del Pacífico japonés, un oficial naval me dijo que él lo había visto, lo que fué para mí una indicación de que los Estados Unidos lo conocían.

Me aconsejaron que presentara una copia fotográfica del mapa a los consejeros americanos, aunque posteriormente el Presidente de ellos me contestó que no le parecía conveniente recibir el documento; pretendí entonces presentar la copia a los demás funcionarios, pero su única explicación al rechazarlo era que estaban discutiendo la paz, no la guerra.

Considero la importancia de estos planes suficiente para justificar su publicación, pues si en esta Conferencia de Washington se ha de resolver todo, debe ser sin secretos.

Por esto dejo lo que sé y lo o-

currido a juicio del pueblo americano.

Indudablemente que a esta correspondencia seguirán mentis diplomáticos, aunque siempre queda el hecho de que existe el mapa. Y éste pronto aparecerá para conocimiento de todos.

Un detalle interesante de las consecuencias que tendría la realización del plan de los japoneses, además de la eliminación práctica de los Estados Unidos en el Océano Pacífico, es que, exteriormente a la influencia secundaria que el nipón concede a su aliada Inglaterra, a Francia, Holanda, Chile, Perú, Ecuador y Méjico, se condensan también "esferas de responsabilidad naval" en las aguas adyacentes inmediatamente a su territorio.

La cuestión es la de saber si los japoneses están decididos ahora a mantener esos principios de absorción del Océano Pacífico y de los demás países que le rodean en Asia, los que quedarían naturalmente, bajo el control nipón, o si han determinado aceptar ideas más sanas de oportunidades iguales para todas las naciones.

Cornelius Vanderbilt



### El Sanatogen Repara el Desgaste Nervioso

CUANDO el exceso de trabajo deja el sistema nervioso exhausto y nos sentimos abatidos y sin ambición no hay nada que pueda compararse al Sanatogen para reconstruir los nervios y tejidos, pues une científicamente las mismas sustancias naturales que el sistema nervioso y el cerebro han derrochado y va devolviendo la fuerza, la energía y la vitalidad.

Tal ha sido la experiencia de más de 23,000 médicos y millares de hombres y mujeres, ya anémicos, débiles, dispépticos, convalecientes o ancianos.

La mejor prueba es la práctica. Emplee hoy la prueba práctica. Lo demandan su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechícelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

The Bayer Chemical Co., Inc. 80 Irving Place, New York.

En las Buenas Farmacias

Sanatogen

RECOMENDADO POR LOS MEDICOS

### VUELVEN A NICARAGUA LOS YANKIS

MANAGUA, NIC. 16. — Llegó un nuevo contingente de marinos norteamericanos para reemplazar el destacamento del Campo de Marte. El cambio se ha hecho a consecuencia de un choque que hubo entre los marinos y la policía local, en el que se perdieron varias vidas.

### EL COMETA

Taller de Fundición  
Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pulgadas de varios tamaños.

Apartado 239. 13

MARTIN Y MEDINA

# Buenos Aires, la ciudad latina más grande de América

## TIENE 1.700,000 HABITANTES

Hacen saber las estadísticas recientemente publicadas que la población de la capital federal de la República Argentina ha pasado de la cifra de 1.700,000 habitantes. Tal guarismo la coloca en la lista — no muy crecida, por cierto — de las grandes ciudades mundiales. Después de París, es la ciudad latina de más elevado vecindario.

Digamos todavía que en base de datos que no son del todo desechables, hay quien piensa que la capital nacional cuenta con una cifra de habitantes mayor que la que la estadística le asigna. No hay que olvidar, en efecto, que hay millares de personas que habitan en los pueblos circunvecinos, pero que prácticamente ejercitan sus actividades en nuestra ciudad, a la que diariamente se trasladan. No es difícil, en consecuencia, aplicando el cálculo que ha sido hecho para Londres, decir que Buenos Aires tiene de noche una población de . . . . . 1.700,000 y una de 2.000,000 durante las horas diurnas.

Un crecimiento tan extraordinario nos ha tomado, ciertamente, de sorpresa. Los anteriores recuentos censales indican un crecimiento progresivo, pero no de una proporción tan elevada.

En 1822, por vez primera, nuestra ciudad llega a los 50,000 habitantes y sólo en 1860 a la cifra redonda de los 100,000. Este guarismo, que ya en aquel entonces aparecía a justo título como muy elevado, se dobla . . . . (204,632) en el año 1872. La masa sigue, desde entonces, un crecimiento geométrico para alcanzar los 400,000 en 1885.

El ansiado millón — acontecimiento fasto en los anales de la ciudad — no aparece todavía en el censo de 1904 aun cuando la población computada para esa fecha (950,891) indica su aproximación al guarismo. En 1909 el millón queda sobrepasado en mucho (1.231,698) y desde entonces el crecimiento no se detiene un solo momento. Se clausura el año 1920 sin el millón setecientos mil, pero a tal cifra se llega antes del último trimestre del año que acaba de fenecer. Es así que el año 1922 nos halla en el camino de redondear la cifra: 2.000,000.

La elocuencia de los números apuntados exime de comentarios. Indica, desde luego, que en un siglo — casi nada en la vida de las ciudades — la nuestra ha doblado su población casi cinco veces. Muy pocas ciudades del mundo pueden ostentar un crecimiento semejante: Chicago, la maravillosa improvisación a orillas del Michigan y Nueva York, la gigantesca. En esta última, sin embargo, la mayor población corresponde en buena parte a anexiones sucesivas de territorios vecinos, en la misma forma que entre nosotros, en 1887, se operó con Flores y Belgrano.

Nuestro crecimiento es producto de factores diversos. Mejorada de condición sanitaria de la urbe, su exponente de mortalidad ha disminuido en forma altamente halagadora, desde la implantación de las obras sanitarias. Su índice de natalidad, bien que un tanto disminuido en los tiempos últimos, continúa siendo elevado. Estos dos factores, con ser de grande importancia, no explican por sí solos el fenómeno del crecimiento anotado. Menester es agregarle no sólo el aluvión de la inmigración sino también el de las migraciones internas. Ambos constituyen, desgraciadamente, un mal.

No existe ningún interés en que la inmigración se radique en nuestra capital. Pesa demasiado sobre ella, complica sus problemas urbanos y especialmente el de la habitación y en buena parte se torna improductiva. Como brazos para la industria, la ciudad ha recibido todo lo que podía recibir. El campo, en cambio, los reclama con urgencia.

En cuanto a las migraciones interiores, ellas demuestran la incapacidad de ciertos gobiernos de provincias no sólo para mantener sus poblaciones sino para evitar que disminuyan. El último censo de 1914 nos demuestra que muchas provincias han perdido habitantes. No es difícil decir dónde se encuentran; en Buenos Aires, que pesa ya demasiado sobre el federalismo argentino.

La imagen tantas veces repetida de que la Argentina está constituida por un cuerpo raquítico y una cabeza grande y desproporcionada, tiene mucho de verdad. En sus 3.000,000 de kilómetros cuadrados encierra aproximadamente 9.000,000 de habitantes, de los cuales 1.700,000 se hallan aglomerados — digamos, congestionados — en sólo una ciudad. El resto, da, acabadamente, aquella impresión de desierto frecuentemente recordada.

Si las cifras consignadas dicen algo debe leerse en ellas la importancia de uno de los más serios problemas planteados para el país en la hora presente y con vistas al futuro. La demografía está lejos de constituir un asunto ajeno a la administración, y ella nos dice que mientras el Sur, tan rico en posibilidades económicas, vegeta al extremo de que exagerando la frase, podría decirse que Bahía Blanca constituye el último puesto de avanzada, Buenos Aires va en rápido camino de alcanzar su acaso innecesario par de millones de habitantes.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



\*\*\*\*\*  
\* AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés \*  
\* \* \* \* \*  
\* Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CA- \*  
\* SIMIRES INGLESSES EN BARATILLO. Precios muy redu- \*  
\* cidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco \*  
\* dinero. \*  
\* No. 7 \*  
\* \* \* \* \*

## Sección de la Cámara de Comercio

## MOVIMIENTO COMERCIAL

## TIPOS DE CAMBIO

## BANCO DE COSTA RICA

Nueva York . . . . .	435 %
Londres . . . . .	380 —
París . . . . .	196 —
España . . . . .	345 —
Italia . . . . .	109 —
Suiza . . . . .	425 —
Bélgica . . . . .	190 —
Hamburgo 53 m./m. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	

San José, febrero 20 de 1922.

## A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

## COTIZACIONES DE NEW YORK (febrero 18)

Base para tipo correspondiente . . . . .	434 %
Tipo correspondiente	
Libras Esterlinas \$ 4-35½ por Libra	378 %
Franco \$ 0,08-77 por Franco	190 —
Pesetas \$ 0,15-80 por Peseta	343 —
Liras \$ 0,04-88 por Lira	106 —
Franco Suizo \$ 0,19-50 por Franco	423 —
Marcos \$ 0,00-49 por marco	No hay

## VENTAS

Leonidas Fallas vende a José María Quesada Campos, su establecimiento de pulpería situado en Bajo de la Legua de Aserri, por la suma de ₡ 400.00.

## AL COMERCIO

## Suspensión del Remate de Mercancías en Aduanas

Las gestiones de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA han dado por resultado la suspensión del remate inmediato de las mercancías en aduana de término vencido de bodegaje, habiéndose convenido con el Ministerio de Hacienda lo siguiente:

1. — Las mercancías llegadas a las Aduanas hasta el 31 de Diciembre de 1920, que se encuentren en esas condiciones SERAN SACADAS A REMATE POR LOTES acerca de los cuales se harán las publicaciones respectivas. Por diversas razones tales mercancías no es conveniente ni posible que permanezcan en bodega.
2. — En cuanto a las mercancías llegadas durante el año de 1921, el Ministerio concede un plazo hasta el 15 de Marzo de 1922 durante el cual los interesados PODRAN SOLICITAR PRORROGA DE BODEGAJE que correrá desde esa fecha. Las mercancías acerca de las cuales no se haya solicitado tal prórroga hasta esa fecha serán sacadas a remate sin más demora, pues ello demostrará que no hay intención de desalmacenarlas.
3. — Las solicitudes de prórroga, con indicación exacta de FECHA DE LLEGADA, MARCAS Y CONTRAMARCAS, NOMBRE DE LA MERCANCIA Y RAZON POR LA CUAL SE SOLICITA LA PRORROGA, así como la cantidad y valor de ella, según facturas DEBERAN SER ENVIADAS A LA "CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA", la que ha nombrado una comisión justificadora y, siendo del caso, las transmitirá al Ministerio de Hacienda para su resolución final. Todos los interesados se servirán tomar nota de lo anterior y proceder sin demora a enviar sus solicitudes a fin de que todas ellas puedan ser resueltas dentro del término indicado.

Dirigirse a

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

## Revista Comercial de Colombia

De la revista comercial "Ultra-mares Corporation" de Nueva York, diciembre 22 de 1921, tomamos lo siguiente:

## Café

Este grano ha estado muy tranquilo durante la semana que reseñamos, y en la actualidad las cotizaciones de todas descripciones son nominales.

Del Brasil se avisan repentinas reacciones tanto en café en mano como en su mercado de opción, y por consiguiente todas las ofertas de costo y flete se hicieron sobre base más baja. Santos número 4 se ofreció aquí a 12 centavos (Hoy la oferta más baja de esta calidad fué de 12,15). El Río número 7 se ofrece a 8.50 centavos.

**Cafés suaves.** — El mercado de estos cafés, en armonía con el mercado en general, estuvo inactivo, efectuándose solamente pequeñas transacciones a precios más o menos sin cambio, aunque en la actualidad las cotizaciones son más o menos nominales.

## Colombia

Ha habido gran flojedad en los negocios durante la semana bajo reseña, habiendo apenas demanda alguna por descripciones determinadas, de manera que se hace difícil efectuar ventas. Los traficantes tienen existencias de cafés buenos y los tostadores solamente compran para llenar sus necesidades apremiantes. Por otra parte los importadores no están dispuestos a hacer concesiones en

los precios, los cuales mantienen bien, pero que deben considerarse como nominales.

## Cacao

Este mercado permaneció muy tranquilo a principios de semana, sin haberse apenas llevado a cabo operaciones. Los fabricantes manifestaron muy poco o ningún interés, y como que los traficantes solamente prestaron atención pasajera en el artículo, los precios, en consecuencia, se aflojaron algo y casi todas las calidades experimentaron bajas fraccionarias. Hacia fines de semana, empero, los traficantes entraron repentinamente en el mercado y estuvieron muy activos en tales calidades como Accra, Bahía, Trinidad y en menor grado en Sánchez, con el resultado que el mercado mostró tono decididamente más firme y los precios volvieron

a avanzar, de manera que al cierre el mercado demuestra tendencia firme. Sin embargo, los fabricantes siguen comprando solamente lo que les urge inmediatamente y queda por verse qué curso han de tomar éstos y si se derivará algún apoyo de esa parte.

## SOLDADURA CRISTAL

Para vidrio, porcelana y piedras preciosas y "Radiol" para pulir y dejar como nuevos los metales. Unico expendedor para Sur y Centro América, M. A. Carvajal de Castro. Depósitos: Librería Alsina, Librería Linares "El Carmelo" "La Proveedora", Boticas de Mariano Jiménez y Astorga; en Heredia: Eloy Ramírez, "La Joya"; en Alajuela: Botica del Mercado. 402

## SE EXPORTAN GRANDES PARTIDAS DE GANADO

La Industria Ganadera en nuestro país, ha ido progresivamente tomando grandes proporciones, y lo indica el movimiento que observamos en las cantidades de ganado vacuno que actualmente se exportan para Tampico, Méjico.

En los potreros de Peralta, Guayabo, y otros lugares de la Línea Atlántica, se estacionaron estos días, más de 8.000 reses de distintos ganaderos, a fin de transportarlas a Puerto Limón para su embarque, el cual se efectuará en la próxima semana.

**MONITOR.** — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos.

# LA SOCIEDAD AL DIA

## Distinguidos viajeros

Mañana en el tren de las 9, saldrán para Limón a tomar el vapor que los conducirá a Francia, doña Agustina Quirós v. de Bonilla y su sobrino el joven D. Julio de Mézerville. El viaje será de paseo y visitarán Londres, París, Hamburgo y el Norte de España.

Deseamos una feliz travesía a los distinguidos viajeros.

## Viajeros y veraneantes

Procedente de su hacienda en Orosi, saludamos antier en esta capital, a don Roberto Montealegre.

—De temporada se encuentran en Puntarenas, las señoritas Marta y Clara Carazo.

—Próximamente partirá para Panamá, en viaje de paseo, doña Marina de Lyon.

—Doña Felicia de Mézerville, estuvo ayer en esta capital, procedente de Tres Ríos, donde pasa la temporada veraniega.

—En viaje de negocios se encuentra en Guanacaste, don Carlos Volio.

—Para El Salvador, salió don Ricardo Chamorro.

—Próximamente partirá para la Habana, el Licenciado don Luis Anderson.

—Ayer en la mañana salieron en viaje de negocios para Peralta, don Pedro Quirós y don José Joaquín Trejos.

—Procedente de Jamaica regresó al país, don Cecil V. Lindo.

—El joven don Jaime Gutiérrez, se encuentra en esta capital, procedente de Orotina.

—Para Panamá partió en el último vapor, don Enrique Nazari.

—Salió para Naranjo, don Joaquín Aguilar.

—Para la temporada de verano en Cartago, la señorita Marta Castro.

—Procedente de Peralta se encuentra en esta ciudad, la señorita Berta Carazo.

—Don Otto André, salió para Hamburgo.

—De su hacienda en Curridabat estuvo entre nosotros, la distinguida dama doña María Carazo de Montealegre.

—Mañana saldrá para París a reunirse con su familia, la señorita Elenita Alvarez. Feliz viaje le deseamos.

—De Tres Ríos regresó la señorita Herna Hine Pinto.

—Para Turrialba salió la señorita Natalia Serrano Bonilla.

—Para Turrialba partió don Mariano Guardia.

—Regresó de Tuis, don Mariano Montealegre.

—Para Cartago salió don Fernando Hine.

—De Coronado llegaron don Eduardo Zamora, señora y familia.

—Don Enrique Echeverría Morales, regresó de Barba.

## Enfermos

Delicada de salud se encuentra en la ciudad de Cartago, doña María Tinoco v. de Jiménez. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Desde hace varios días se halla enfermo, el Presbítero don Francisco J. Mendoza, en San Antonio de Belén.

—Continúa bien don Guillermo Tristán. Probablemente a principios del mes próximo vuelva a sus labores periodísticas. Nos alegramos.

—Restablecido se encuentra, don Rafael Gallegos.

—Mejor de salud sigue, la señorita María Montealegre Quirós.

## PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA  
OBLEAS CEFALICAS  
EN TODAS LAS BOTICAS

## En Guatemala trataron de interrumpir el orden

A "Diario del Comercio".

En la noche del 14 los conservadores alteraron el orden público, con objeto manifiesto de interrumpir el curso de las elecciones en algunos pueblos cercanos a la capital. Mataron algunos indios y atacaron las pequeñas guarniciones.

Orden restablecióse inmediatamente y elecciones continúan en completa paz.

El bochínche se localizó en San José del Golfo, San Antonio de la Paz y Palencia, poblaciones del Departamento de Guatemala. El Cuartel General de los bochincheros estaba en la finca "Los Paraísos". Gran número de individuos enrolados en la revuelta, se han presentado a la autoridad, manifestando que fueron engañados por dirigentes unionistas, y protestan su adhesión al Gobierno.

EL DEMOCRATA

## TEATROS

AMERICA. — Función por la Mayendia.

VARIEDADES. — A las 20 y media: Tierra.

TREBOL. — A las 20 y media: Cíngaro, por Italia Almirante Manzini.

MODERNO. — A las 19: Lo Prohibido.

A las 20 y media: La Dama Gris, primeros episodios.

## LICITACION

Para el cielo de la iglesia parroquial se necesitan 7.500 tablillas de 4" x 1/2" x 4 varas, acepilladas, machihembradas y con dos cordones, uno al centro y otro al lado del macho. Deben ser elaboradas después de estar completamente secas y las dimensiones indicadas se entienden de una vez arregladas. Han de ser de caoba y en completo buen estado. Deberán ser entregadas en la Estación de Río Grande (Atenas), a más tardar, el último de abril del corriente año. Se reciben propuestas hasta el 28 del presente mes y la Junta se reserva el derecho de aceptar la que más le convenga o rechazarlas todas si ninguna fuese de su conveniencia. Dirigir propuestas a "Junta Edificadora. Palmares. 410

Mardoqueo Arce

Presidente de la Junta



## Colorantes SUNSET

PARA TODA CLASE DE TELAS

SON UN MAGNIFICO RECURSO PARA LA CASA

CONTRIBUYEN AL VESTIR ELEGANTE

PIDALOS EN TODOS LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS

## Continúan los hechos misteriosos



La casa de los espantos, de El Pago, con sus fantasmas y espectros, verdaderos o falsos, ha despertado una gran afición por la literatura y el relato de hechos misteriosos.

Esta afición quedará plenamente

satisfecha con la proyección de la famosa serie LA DAMA GRIS, que esta noche se estrena en el "Teatro Moderno", en la función de las 8.30 p. m.

A las 7 se proyectará LO PROHIBIDO, por Milred Harris.

## La lucha electoral de Colombia

### EL TRIUNFO DE NEL OSPINA

BOGOTA. — Los resultados incompletos de las elecciones presidenciales del domingo demuestran que el General Herrera obtuvo mayoría de consideración en casi todas las ciudades grandes. El General Herrera obtuvo un total de 17,000 votos en Bogotá contra 6,000 a favor del General Pedro Nel Ospina, candidato del Partido Conservador. Sin embargo el General Ospina lleva la mayoría en los pueblos donde los sostenedores de su candidatura son principalmente los representantes del clero. Reina orden por esto en todo el país.

BOGOTA. — Las elecciones se llevaron a cabo tranquilas en toda la República; solamente en la población de Salazar hubo anoche varios muertos como resultado de un encuentro de poli-

cias y particulares. Hasta ahora el General Ospina lleva una mayoría de 120,000 votos sobre el General Herrera.

BOGOTA, Febrero 18. — En las elecciones presidenciales del domingo el General Benjamín Herrera, candidato liberal, obtuvo un gran triunfo en los departamentos de Atlántico y Valle. El General Pedro Nel Ospina, candidato conservador triunfó en once departamentos por las siguientes mayorías: en Cundinamarca por una mayoría de 10,000 votos, en Boyacá por 35,000, en Nariño por 20,000, en Antioquia y Caldas por 30,000, en Bolívar por 15,000, en Santander del Norte y Santander del Sur por 25,000, en Huila por 1,000 votos y en Cauca y Magdalena por dudoso.

## TEATRO MODERNO

MARTES, 21 DE FEBRERO

A las 7 p. m. LO PROHIBIDO, por Milred Harris

A las 8.30 Comienza la misteriosa serie

LA DAMA GRIS

## Notas Editoriales

Los diarios de ayer tarde, exceptuando "La Nación" hablan de un movimiento revolucionario descubierto en la ciudad de Cartago por el Gobierno, movimiento que ha obligado al Ministerio de la Guerra de la República a tomar medidas preventivas.

El movimiento denunciado por los diarios vespertinos carece en absoluto de toda seriedad: queremos decir que no existe sino en la fantasía de las gentes que de buena o mala fé se dan a la tarea de hacer rodar especies falsas sin reflexionar, ni por un instante, en el grave y hondo mal que con ello causan a la vida pública.

No sabemos, ni nos hemos puesto a averiguarlo, si el Gobierno con movimientos militares desusados ha dado pie al nacimiento de tales dichos callejeros.

Sería de lo más censurable que con nerviosidades, para las que no hay razón, fuesen los mismos encargados de velar por la tranquilidad nacional quienes diesen pie para estas fantásticas maquinaciones. Debe tenerse en cuenta la gravedad que entrañan las especies de la índole que comentamos; a más de producir desconfianzas y miedos en el interior, al salvar nuestras fronteras son base para el descrédito del país y del gobierno en el exterior, donde la prensa, ávidamente, sin investigaciones ni reflexiones de ninguna especie, sirve a su público la falsa noticia, que las más de las veces, va aumentada y corregida.

La misión de la prensa, sin querer en esta nota dárnoslas de mentores, debe propender, hasta donde sea posible, al bien general. No nos es posible adivinar qué bienes y qué beneficios se quiere hacer a la colectividad social costarricense alarmándola con anuncios de revoluciones y haciéndola aparecer en el extranjero como discolosa y revoltosa.

Nuestro colega "La Nueva Prensa" en su edición de ayer, en una sección que bautizó con el epígrafe "De humor", se refiere al DIARIO DEL COMERCIO.

No vamos a dolernos del final poco galante del colega en que, injustamente, nos envía a denunciar el hecho ante el Resguardo Fiscal donde se pagan ₡ 100 por cada delación que se haga. De memoria no recordamos haber tratado nunca a "La Nueva Prensa" sino con la mayor consideración, y por lo mismo, nos extraña la forma de pago que hace a nuestra buena camaradería.

Por lo demás, debemos hacer una rectificación al buen humor del vespertino en referencia y conste que ya esto lo hemos dicho en todos los tonos y en mil ocasiones: no fué el DIARIO DEL COMERCIO el que aludió a su nota sobre incendios: fué el redactor de la Cámara de Comercio de Costa Rica quien en la página correspondiente a dicha honorable asociación, y la que no es controlada por la Redacción del periódico, hizo la referencia que de tan buen humor ha puesto a "La Nueva Prensa". Y ya que ellos concluyen refiriéndose a un couplet, nosotros lo hacemos acogiéndonos al dicho: como están tirando piedras, nos agachamos.

## Información cablegráfica mundial

Viene de la 1a. Pag.

INDIANAPOLIS, 19. — La unión de trabajadores mineros, votó por la renovación de la demanda por seis horas de trabajo al día y cinco días por semana, incluyéndole en el arreglo de salarios que tendrá efecto el primero de abril.

CHICAGO, 19. — La carrera de 6 días en bicicleta, la ganó el sábado a las 7 de la noche, William Cuburn de San Luis, habiendo recorrido 146 horas sin parar.

PENSACOLA, 19. — Un mensajero inalámbrico, dirigido a la estación naval, informa que ha sido encontrado el barco pescador Caldweel, el jueves de la noche, vagando a la ventura, habiéndose perdido el capitán y 7 de la tripulación. El único superviviente fué encontrado completamente agotado por el hambre y abrazado desesperadamente a una tabla.

LOS ANGELES, 19. — No se

presentó el sábado a declarar en el juicio que se sigue para averiguar el asesinato del director de escenas cinematográficas William Desmond Taylor; el subsecretario Edward F. Sauz y la artista Mabel Normand, ha pedido que se le conceda algunos días de reposo para aparecer ante el fiscal.

TAMPICO, 19. — Las compañías explotadoras de aceite, cuyas refinerías están situadas en río Panuco, han recibido órdenes de la casa matriz de New York, de suspender en absoluto todos los trabajos; se ignora la causa a que obedezca esta medida, pero ello da por resultado que aumentará el número de obreros que en la actualidad se encuentran sin trabajo.

MEXICO, 19. — El general Gustavo Salinas, jefe del departamento de aviación, invitó al subsecretario de Guerra, para que presencie mañana las primeras pruebas que se efectuarán en los campos de aviación con el aparato

to Junker mexicano, construído totalmente en los talleres nacionales de aviación, con material del país, sin emplear en absoluto ningún artículo extranjero. El nuevo aparato es del tipo de alas rígidas y tiene un motor de 280 caballos. Las alas no son de aluminio como las de los tipos alemanes, sino de un género especial preparado con procedimiento exclusivo. Las pruebas se harán piloteando el aparato personalmente el general Salinas y se cree que la máquina alcanzará una velocidad máxima de 200 kilómetros por hora.

SAN JUAN DEL SUR, NICARAGUA, 19. — Se sintió un fuerte terremoto que duró treinta segundos. Informes de Granada, indican que la Catedral y otros edificios importantes, han sufrido grandes perjuicios. Los volcanes Ometepe y Concepción siguen en actividad. De la costa norte del gran Lago de Nicaragua, informan que los temblores se sienten muy fuertes en aquella región.

MUHLHEIM, 19. — Una agrupación minera está abriendo tres túneles de doble vía y dos de vía simple, en lo que está empleando grandes sumas de dinero.

RIGA, 19. — El gobierno ruso ha recibido informes de que la guardia blanca avanza sobre el norte y oeste de Siberia, tratando de cortar la comunicación al ejército soviético.

MUNICH, 19. — Dicen de Moscow, que el gobierno soviético aceptó el decreto adoptado por el noveno congreso pan-ruso, consignando las facilidades que deben otorgarse a los obreros, el impulso que debe darse al comercio con Rusia y las garantías a la propiedad.

BRESLAU, 19. — El Ministro de Instrucción Pública de Tchecoeslovaquia, ha dado su consentimiento para que se establezca en Praga una universidad rusa libre, con profesores rusos.

BELGRADO, 19. — En toda la región se siente un frío intenso. La temperatura ha bajado a 23 grados centígrados. Los ríos están completamente congelados y de ellos se desprenden enormes témpanos de hielo. La ciudad de Mitrovitz está completamente enterrada entre la nieve.

COPENHAGUE, 19. — Los obreros se negaron a aceptar la reducción del veinte por ciento en salarios y el aumento en las horas de trabajo y han decretado la huelga general que comprende 150 mil hombres. El país está amenazado por carecer de pan y combustible.

HELSINGFOR, 19. — La Corte de esta ciudad decidió comenzar el 25 de marzo el proceso para comprobar si el general alemán Owen, se había apoderado durante la guerra de propiedades particulares y gran cantidad de oro y plata destinándolas a su uso personal.

LONDRES, 19. — En la Cámara de los Comunes, en el momento de leer por segunda vez el proyecto que pone en vigor el tratado anglo-irlandés, estable-

ciendo el estado libre de Irlanda, apareció el Ministro de Colonias y dijo que hay algunos que piensan que el actual gobierno irlandés puede ser derrocado por un golpe de Estado e iniciarse un estado de cosas parecido al soviético, que el gobierno inglés está en la mejor situación respecto a Irlanda y que desde hace seis meses la atención de su ministerio está concentrada exclusivamente sobre los asuntos irlandeses con perjuicio de las otras colonias.

BELFAST, 19. — Las autoridades están poniendo en vigor rigurosamente la prohibición de portar armas y a los portadores los castiga la policía con dos años de prisión y trabajos forzados. Obedece esta medida a que se ha averiguado que esas armas sirven para equipar tropas levantiscas que impide dominar la situación.

KANSAS, CITY, 19. — En un discurso que pronunció aquí el senador James Reid Demis Sourri, dijo que todas las personas deben pagar sus deudas o declararse en bancarrota, y que los impuestos en este país no pueden disminuirse hasta que Europa pague las cantidades que adeuda.

BELFAST, 19. — Se puso en libertad un gran número de miembros unionistas que estaban secuestrados y esto ha tenido un buen efecto en la opinión pública, en el Ulster, pero la situación continúa peligrosa a causa de la proximidad de fuerzas rivales en la frontera, en esta ciudad ha terminado el tiroteo. Fuerzas británicas han venido a restablecer el orden.

MEXICO, 19. — Los informes oficiales recibidos aquí, indican que excepto en muy pocas lugares de Michoacán y Jalisco, en donde hay agitación militar contra los gobernadores de los estados, más bien que contra el gobierno del general Obregón; todo lo demás del país está tranquilo.

MANILA, 19. — Se recibie-

ron órdenes de Washington de suspender el traslado de la estación naval de Olongapa a Cavite.

WASHINGTON, 19. — En el Departamento de Guerra se decidirá hoy que la defensa militar de Filipinas, será completamente abandonada antes de la ratificación del Tratado de las Cuatro Potencias, y que la dotación del cuartel quedará reducida, simplemente a fuerzas de policía. Se ha ordenado ya el reembarque de los cañones que se habían enviado para la fortaleza.

WASHINGTON, 19. — Toda la parte norte de los Estados Unidos está cubierta de una sábana de hielo. La nieve ha caído en abundancia. El lugar más frío en el país, es Maine, donde el termómetro ha registrado 22 grados bajo cero.

WASHINGTON, 19. — Los signatarios del Tratado de las Cuatro Potencias, han notificado formalmente a los Países Bajos, que respaldan los derechos de esas naciones que dan al Pacífico.

NUEVA YORK, 19. — Las autoridades sanitarias dicen que la epidemia de influenza va decayendo, pero que la neumonía de carácter epidémico, está desarrollándose de una manera alarmante. Hubo 8 muertos de esta epidemia, y 18 defunciones, por haber tomado licores venenosos.

ESTOCOLMO, 19. — En el canal de Kategatt hay ochenta barcos capturados por los hielos. Nueve de ellos son barcos americanos, que llevaban alimentos para los rusos hambrientos.

MONTEVIDEO, 19. — El barco inglés WODBEIDLS, salió hoy para las islas de Georgia del Sur, llevando el cadáver de Shackleton, que murió en enero y que recibirá sepultura según su testamento, en aquellas regiones antárticas.

## El que debe ir

Mañana miércoles se reunirá el Tribunal que habrá de conocer de las solicitudes presentadas por los aspirantes a las becas ofrecidas por el Gobierno de Méjico, en favor de la juventud costarricense.

Muchas son las presentadas en materia de Agricultura, y aun cuando no es nuestro propósito demeritar los justos anhelos de todos los solicitantes, si queremos, alentados por hondo espíritu de justicia y de equidad, manifestar que uno de los solicitantes más capacitados, es el joven

Bachiller Daniel Contreras Araya.

Hijo de un hogar pobre, pero honorable, a los 17 años obtuvo el grado de bachiller. La pobreza en que su hogar se agita, no le da margen a una carrera universitaria, y, humildemente ocupa en la actualidad un puesto en una casa comercial de esta ciudad. Pero hoy, que se presenta una ocasión propicia para alentar las energías de este joven, es un deber nuestro darle alientos y proporcionarle, no solamente a él, sino a Costa Rica, nuevos rumbos de prosperidad.

### SENSIBLE FALLECIMIENTO

Hace pocos días dejó de existir en El Tejar de Cartago, la estimable señora doña María Joaquina de Monge, persona muy apreciada por sus virtudes.

Paz a sus restos, y para su estimable familia nuestro más sentido pésame.

### Fuga de un menor

De la villa de Alajuelita se fugó un niño de corta edad, que fué recogido por la Dirección de Detectives, en virtud de un telegrama enviado por el Comandante Cantonal de dicha villa.

Según el pequeño declara, el maltrato que sus padres le daban, obligaronle a tomar semejante determinación.

Ayer mismo se notificó su detención al padre, a fin de que viniera a recogerlo.

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA  
Surtido de Conservas y Licores

GIRALT & HNS.

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT  
Conciertos — Esmerado servicio

IMITADA  
POR TODOS

Cerveza Traube

IGUALADA  
POR NINGUNO

395

# Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales  
PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.  
Teléfono: 1421.  
Apartado: S.

Suscripción mensual: ₡ 3.00  
Número suelto: 0.15  
Número atrasado: 0.25  
Comunicados y anuncios a precios convencionales

## DE PROVINCIAS

### De Santo Domingo

En la ciudad de Santo Domingo parece que hay algo que molesta la dignidad de algunas personas, principalmente a las autoridades de ese lugar, porque no faltan una o más personas, que siempre están con el teje y maneje de que la policía no cumple, como se ha dicho otras veces.

El Cuerpo de Policía, lo saben muy bien que es de tres policiales y un sargento, de manera que sólo dos son de servicio, los cuales no pueden desvelarse toda la noche, tienen que descansar. Ya sabemos que la población es grande y no se puede ve-

lar por el orden en todo el pueblo; siendo Santo Domingo como es, por lo menos necesita ocho gendarmes, para hacer un buen servicio. Todo el mundo lo sabe muy bien, y si a alguna persona le molestore el incumplimiento de la Policía, podría prestar auxilio a esa autoridad, para los debidos cumplimientos, principalmente en horas tan avanzadas de la noche, y no molestar a la autoridad en los peñolíticos, como se ha visto otras veces. Lástima que no haya cultura y moralidad y otras cosas más que publicaremos después.

CORRESPONSAL

### De Palmares

Una tarde provechosa

El domingo 12 del corriente tuvimos un día animado, mayormente en la tarde. Como entre las 13 y las 14 horas, multitud de boyeros se dirigían con sus carretas a traer piedra para los trabajos del Hospital. A las 17 horas un repique de campanas, anunciaba que ya dichas carretas regresaban. En la esquina Noreste de la plaza se congregó numeroso público, para presenciar el desfile, pues algunos pollos de ésta venían haciendo de boyeros. "A la punta" se puso el Presbítero Arce, empuñando el tradicional "chuzo". Luego otros jóvenes, entre los que vimos a don Luis Estrada, en camisa y remangado, muy ufano de la carretada de piedra que conducía. A don Deseado Pacheco, que llevaba más muchachos que piedra, y que así como mide manta, le medía a sus bueyes... También el popular Tertuliano, de saco y corbata, más "coloradito" que un rábano, pues el sol era abrasador, y peor que un "tábano" para puyar su yuntita! Hermoso cuadro, y noble gesto de muchachos! Bien se merecían una cerveza! 69 carretadas de piedra se descargaron donde se edifica el Hospital, cuyos trabajos van en adelanto. Bien por el progreso.

Asamblea

El 13 verificóse en la Escuela de Niñas, una asamblea de padres de familia, presidida por el señor Inspector don José Joaquín Salas, para conocer de la deuda que tiene la Junta de Educación por alquileres de lo-

cal a la Escuela de Niños. El resultado fué sumamente satisfactorio, pues don Julio Bolaños, en asocio de otras personas se hizo cargo de pagar ese alquiler, mientras la Junta dispone de fondos o se contribuye el edificio que se proyecta. Además, se acordó organizar un Turno-Feria para recoger fondos y cancelar la deuda de la Junta, que en números redondos, es de ₡ 500.00.

En vez del detalle escolar a que tiene derecho la Junta, pero que siempre resulta molesto, se verificará ese Turno, al que se espera corresponda el pueblo unánimemente. Ya se aproxima la apertura de las clases, y los varones no van a tener donde recibir su instrucción, por esas deudas de la Junta.

Es muy penoso el caso, en este pueblo, cuyos moradores han dado siempre pruebas de su entusiasmo, laboriosidad y desprendimiento. Un pueblo que ha levantado un templo de los mejores en la República, de muchos miles de colones, ¿no podrá tener su escuela propia, para varones? Claro que sí, y un edificio amplio y cómodo; lo que hace falta es un poco de entusiasmo. Con que, palmareños, que ni uno solo se quede sin su óbolo al turno-feria!

Herederó

El hogar de don Luis Estrada y señora ha sido aumentado con el feliz arribo de un nuevo herederó, al que deseamos muchos y muy felices años de vida. A sus papás nuestros parabienes por tan fausto acontecimiento.

CORRESPONSAL

### DE NICOYA

VISITA DIOCESANA DEL OBISPO DE ALAJUELA

Nicoya, febrero 16. —Por correo. Hoy no sopla, no sopla... y es que cuando la brisa no sopla, el termómetro indica que 36 gra-

dos centígrados nos dan vida y nos echan bajo un chorro sabroso, 500 varas al Norte de la Iglesia Parroquial. Qué agua tan

frésca para meterla dentro de un ariete y levantarla así hasta la plaza, donde los vecinos con sus vasijas nicoyanas la "portarían" a sus casas.

Y de noche, con estas lunas tan llenas, que asoman despaciosas por entre el campanario de una Iglesia de cal y canto de ha cien años —no dudo que los aborígenes de antes de nuestra colonización, también gozaran de ese bello satélite nuestro que atrae y empuja nuestras aguas y que ejerce presión sobre los árboles cortados de coyol, que ayer como hoy, siempre desaguan su rico néctar, ajeno puro que a veces ríe y a veces llora. Si, así para esta Nicoya buena, esta Nicoya de nuestros antepasados con sus leyendas y sus costumbres. Así pasan también sus noches que despiertan marcando 14 grados centígrados de temperatura deliciosa para dormir un año. De veras que la diferencia es grande entre 24 horas de este trópico ideal.

Y hablé de la luna y del agua y del calor, pero no he dicho nada de una maquinaria que al Sur, cerca de un río, aguarda ansiosa la mano de un docto que la mueva para producir maderas labradas, granos de arroz y de maíz, dulce o luz que buena falta hacen todos. Con esas ruedas a velocidad y con un pito que sueñe por vapor, despertaría seguro el negocio, que a no dudar producirá tamaña inyección; pero, faltan brazos, falta buena voluntad, falta un poco de dinero para que el émbolo de la máquina con fuerza bruta, titánea, a golpe de tambor indique a sus dueños que el trabajo es la madre de la riqueza y que con poco costo la

mina produce trabajo y economías que alentarán.

Eso es lo que quiere el Municipio, dueño de tanta maquinaria cuyo monto excede de sesenta mil colones y que casi abandonada estaba en la Colonia Carmona, en esta misma Península. Hay un contrato para trabajarla, pero el plazo está vencido y ni luz, ni maderas, ni maíz, ni dulce, ni plata para concluir su instalación.

Y si el calor, el frío y la ansiedad se hacen sentir en esta tierra nicoyana, que posee muchas riquezas bajo el techo de la iglesia típica de misiones franciscanas, lo es en verdad también que no parece que de los fundos aborígenes de esta ciudad real, Gil González y compañeros, salieran cargados con miles de pesos en oro y estatuas.

Hay aún numerosas huacas que guardan los vestigios de aquella gran civilización que destruyó Pedrarias Dávila por su ambición de riqueza —y restos, según testigos oculares de animales anti-

diluvianos, en vegas de ríos dignos de estudiar.

Si aquellos indios que enterraban tesoros y utensilios, tal vez para probarnos de su cultura — nuestra gente de hoy, — apenas goza a su vez con el recuerdo de flores a sus difuntos, en un cementerio casi abandonado, en donde todavía se levanta airosa una portada de una ermita que fué. En cambio, en la iglesia se luce ricamente una custodia de plata, oro y piedras preciosas, un San Blas, Obispo, con riquísimas vestiduras y prendas, un artístico atril de plata con el escudo franciscano, una gran lámpara del Santísimo, una caldereta enorme y pesada, y qué decir de la cruz alta, del incensario y de otras reliquias, que ostentan años en que religiosos y fieles pomposamente celebraban sus fiestas, usando esos mismos artefactos que por ser tan valiosas prendas aun hoy lucen el prestigio de tanta fe.

CORRESPONSAL VIAJERO

### Para Grecia

Hoy parte para Grecia, en viaje de paseo y de negocios nuestro buen amigo don Manuel Carvajal, activo y cumplido empleado de la Imprenta Lines.

Va el señor Carvajal a pasar una corta temporada en aquella ciudad, para volver luego con más bríos a la lucha.

Lleva don Manuel la representación de la Imprenta María v. de Lines, casa de las más fuertes de esta capital.

Le deseamos grata permanencia en Grecia y éxito en sus negocios.

### El Doctor Barrionuevo de regreso a la Capital

Tuvimos el gusto de saludar ayer al distinguido galeno doctor don José María Barrionuevo, quien regresó ayer tarde de su temporada veraniega en Puntarenas, acompañado de su apreciable familia.

Vuelve el amigo a estar entre nosotros y a encargarse como siempre de su numerosa clientela que ya le aguardaba impaciente.

Lo saludamos.

ANÚNCIASE EN ESTE DIARIO



Hay que hacerse superior a las dificultades y dominarlas con mano firme.

El dolor físico es un obstáculo que suele oponerse a nuestra felicidad y a nuestro progreso. Por eso la ciencia viene luchando, desde hace mucho, por vencerlo. Primero se descubrieron los salicilatos. Luego la Aspirina, que representó un avance de gran importancia. Ahora se ha llegado al ápice de la perfección con la **Cafiaspirina**, o sean las **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína**, (identificadas por la Cruz Bayer) las cuales ponen en nuestras manos el medio más rápido, seguro e inofensivo de dominar los dolores de cabeza, especialmente los causados por exceso de trabajo mental o abusos alcohólicos; los dolores de muela, oído y garganta; las neuralgias; las jaquecas; los resfriados; la gripe; la influenza, etc.



**CUIDADO!!!** No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/8 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**HILO.** — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a \$ 24.00 gruesa. Otros números a \$ 18.00. Carruchas de 400 yardas a \$ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

**SE COMPRA** un desgranadora de arroz mediana y dos pailas de 200 galones.

Se vende una chimenea nueva de 25 pulgadas de diámetro por 31 pies de altura. Informarán en el Siglo Nuevo. — 382 E.

**MAQUINA** de Escribir Smith Premier No. 9 en perfecto estado, se vende barata. Dirigirse a Enrique Velázquez. — Teléfono no 286. — No. 381 E.

**MONTURAS** para señoras. Vendemos dos a precios de ocasión. — Narciso Esquivel Hijos. — No. 373 E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslape, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la Avenida Central. No. 329 E. Alfredo Mata

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E

**REGIOS REGALOS.** — Finísimo, elegante Jarrón Bronce Oro, Tres lámparas Estatua Bronce Asirio. Elegantes aparatos para fumadores. Preciosas leontinas oro y otras joyas. VENDESE TODO A MITAD DE COSTO RABIOSO. Nada segunda mano. Todo nuevo, importado. Verlo Oficinas CAMARA DE COMERCIO.

**AUTHOR'S DIGEST.** A digest of best works by most famous authors in the world. 21 Large volumes. LIFE OF NAPOLEON. Best ever written. Four large volumes. THE FRENCH REVOLUTION. Very fine. Two large volumes. A REAL BARGAIN. Come and see them. Get them practically at your own valuation. Office of "CAMARA DE COMERCIO". — 378 E.

## ALMACEN "LA MAGNOLIA"

APARTADO 911

TELEFONO 589

Hemos recibido el famoso papel de fumar amarillo marca "EL PINO" a \$ 34.00 la resma y el conocido papel arroz en boletas DO RE MI a \$ 15.00 la c/ de 100.

ESCARRE HNOS.

408

## GUAYACAN:

TABLONCILLO MACHIHEMBRADO  
TABLONES PARA PUENTES  
ARMAZONES DE CARRETAS DONDE

### FERNANDO CASTRO

## Se exige la entrega de prisioneros españoles

**DE NO ACCEDER EL MORO, VENDRA EL BLOQUEO DE LA CORTE DE ALHUSEMAS POR UNA NUMEROSA ESCUADRA**

Fernández Almeida ha partido para Marruecos con el objeto de presentar al moro Abdel Krim, en nombre del Gobierno español, un ultimátum relacionado con el rescate de prisioneros españoles, informa "El Debate". Se asegura que el Gobierno español está dispuesto a pagar el precio pedido y a poner en libertad a todos los moros que han sido tomados prisioneros durante las operaciones efectuadas en la vecindad de Melilla desde el desastre de julio, los cuales ascienden aproximadamente a un número igual al de los españoles que están en manos de los moros. En caso de que no sea aceptada la demanda española dentro de quince días se bloqueará toda la costa de Alhucemas.

Ya se han completado las preparaciones para el bloqueo que comenzará con barcos pequeños pertenecientes a la escuadra española después de los cuales se emplearán barcos obtenidos de Inglaterra y Francia, los cuales están ahora en viaje hacia Marruecos; estos últimos tienen poco a lado, llevan dos cañones poderosos cada uno y tienen pequeñas tripulaciones. Al mismo tiempo habrá bombardeo desde el aire al comenzar el cañoneo desde el mar, empleándose hidroplanos. El Departamento de Marina ha hecho arreglos para el desembarque de una fuerza de tres mil marineros y guardias marinos que formarán la guardia avanzada de la expedición.

Anúnciese en este DIARIO

## LAS MUJERES TAMBIEN SUFREN



La vida moderna es muy difícil y las mujeres también sufren sus consecuencias. Muchas de ellas se encuentran en una posición tan angustiosa que se ven obligadas o a abandonar el quebranto de su salud o a abandonar el trabajo de que viven.

Sufren vértigos y dolores de espalda, síntomas inequívocos de desórdenes renales.

Necesitan en este caso abandonar el trabajo, buscar el descanso, el aire fresco, el sol y la alegría, reanimar su organismo y tomar una medicina que vigorice sus riñones, y regularice y normalice sus funciones.

El excesivo trabajo trastorna y obstaculiza el cumplimiento de las necesidades de la mujer y muy a menudo trastorna también sus funciones renales.

Las Píldoras de Foster Para Los Riñones son un poderoso auxiliar de la naturaleza, fortalecen los riñones débiles y contribuyen a la purificación de la sangre, tan necesaria para la buena salud.

Las Píldoras de Foster ayudan a la mujer en sus momentos críticos, le comunican fuerza y tranquilidad y hacen desaparecer los síntomas de las enfermedades renales tales como dolores de espalda, desórdenes urinarios, hinchazones hidrópicas, dolores reumáticos y tensión nerviosa.

Las Píldoras de Foster han dado un resultado admirable en las enfermedades más graves de los riñones; las inflamaciones de la vejiga y de los riñones mismos, el lumbago, la hidropesía en grado superlativo, la ciática, las arenillas y piedras y otras dolencias terribles han desaparecido con el uso de esta maravillosa medicina que se llama Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McLELLAN CO.  
NEW YORK, N. Y., U. S. A.

## Funerales y entierro de la Srta. Haydée Soley C.

Honda tristeza nos causó la repentina desaparición de la señorita Haydée Soley, en una edad prematura, cuando los encantos de la vida comenzaban a despuntar entre sonrisas y halagos. A los 18 años, viene el Destino a tronchar del jardín amoroso de sus padres, esta flor perfumada, esta niña buena, cariñosa e inteligente, dejando a sus afligidos padres, lacerados por un inmenso sufrimiento.

El domingo a las dos de la tarde, se procedió a la inhumación del cadáver, que fué acompañado hasta su última morada por una lujosa y selecta concurrencia de señoras, señoritas y caballeros, relaciones y amista-

des de la distinguida familia Soley Carrasco.

La carroza fúnebre iba totalmente cubierta de preciosas y de lícidas coronas de flores naturales, recuerdos de sus amiguitas, quienes también lloran este golpe inesperado.

"El Diario de Comercio" siente el dolor que hoy embarga el espíritu de sus desconsolados padres, don Tomás Soley Güell y Carolina Carrasco de Soley, a quienes enviamos desde nuestras columnas, la expresión de nuestra sincera y profunda condolencia, así como lo hacemos extensivo a sus hermanos Mercedes, Elías, Carolina, Ethel, Rodrigo, Rogelio, Tomás y demás parientes y familia.

## La Boda del domingo

En la elegante residencia que en el Barrio de Otoya, tiene el señor don Julio Rodríguez, se celebró el domingo a las 8.30 de la noche, la nupcial ceremonia del estimable joven don Rodrigo Smith Dávila con la distinguida señorita María Arrea Reynald.

El acto tuvo lugar bajo carácter completamente íntimo, por el luto que cubre a la familia del novio.

Esta distinguida pareja que unen sus almas ante el altar de la Virgen, bajo el juramento de mantener siempre viva la risueña ilusión que llevan ambos en sus nobles y puros corazones, fué apadrinada por las siguientes parejas:

Don Alberto Echandi y doña Emilia de Herrán, por sí y en representación de don Pedro A. López y doña Josefina P. v. de Mier.

Don Arturo Esquivel y doña Pepa de Echandi, por sí y en representación de don Estanislao Reynals y doña Emilia v. de Smyth.

Don Tito Herrán y doña Berenice de Esquivel, por sí y en representación de don Francisco

E. Dávila y doña Isabel S. de López.

Don Enrique Rodríguez y señorita Anita Smyth, por sí y en representación de don José Domingo Dávila y señorita Carmen Reynals.

Don Estanislao Arrea y doña Adelita de Ruiz, por sí y en representación de don Manuel Dávila y doña Josefina D. de Noguera.

Don Víctor Ruiz y señorita Rosa Echandi, por sí y en representación de don Vicente Noguera y doña Rosita D. v. de Castro.

Don Julio Rodríguez y señorita María del Rosario Quirós, por sí y en representación de doña María D. de Cayón.

Don Henry Roe y señorita Margarita Escalante.

Don Rubén Echandi y señorita Carmela Arrea, por sí y en representación de la señorita María Luisa Dávila.

Para el nuevo hogar que ha de dar albergue a esos dos corazones que laten unísonos por el más risueño de los amores, pedimos toda suerte de dichas y de felicidad.

## Marítimas

Puntarenas, 18. — Ayer a las 15.30 horas, zarpó para San Juan del Sur, el vapor inglés "Acajutla", de 654 toneladas. 54 tripulantes, Capitán M. Galloway y despachado por F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: E. Sello y señora, Guillermo Lacayo, señora, hermana, tres niños y una sirvienta, Ricardo Chamorro, H. Schureck, C. Salazar, Víctor Zúñiga, esposa e hija, Juan B. Vargas, José Castro Cervantes, Rev. Buenaventura Monferi, Angela Flores, Mr. Robert F. Boyd y señora, G. C. Boef, Rosalío Vargas, Gracioso Serdiano, Robert Streber, Pedro Valladares y hermana, M. Franco, María García. Carga, 110 sacos de cacao almendra, dos cajas confites del país, 2 cajas películas y un fardo géneros. Correo 11 sacos y 5 paquetes.

El Cap. del Puerto,  
R. URBINA G.

Limón, 19. — Hoy a las 6 horas, ancló procedente de Cristóbal, con 14 horas de travesía y consignado a la U. F. Co., el vapor estadounidense "Pastores" de 3848 toneladas. Capitán, Ch. R. Glenn, con 166 tripulantes.

Pasajeros: Dr. Antonio Facio, Marvin Marsh y señora, Rosa Delgado, Hersilia Hill, Virginia Hill, Emanuel Neuville, señora y 3 hijos, William y Annie Stone, Edward Bowen, Francisco Brenes, Louis Charles Eberle, Julio y José Fonseca, Gorgonio Herrero, Harold Kemp, Robert Platt, 104 en tránsito. Carga general, 253 bultos. Correo, 85 sacos.

—Hoy a las 6 horas, ancló procedente de Colón con 2 días de travesía y consignada a Miguel Bravo, la gasovela costarricense "Lionor", de 30 toneladas. Capitán, S. Johnson, con 6 tripulantes. Pasajeros: Adelina C. de Molina. Sin carga ni correo.

El Capitán del Puerto.

G. ACOSTA

Tack Hing Lung & Co.

15 GIL CONG

Importadores - Puntarenas

MENTOLT YMOL

Sana, calma,  
alivia, cura.

DE VENTA EN LAS  
BOTICAS 404

# Estudios de las grandes plagas de la humanidad

## LA REGENERACION EN EL MUNDO ORGANICO

Con 86 años de edad, y 60 de médico, sólo después 38 años de ejercicio médico he podido obtener una curación de la tuberculosis en 1895 (G. Lucherini), y en 1899 cinco traídos en Roma de un Hospital de planura, donde nunca había salido un tuberculoso curado, y quien sabe si todavía ahora no salen. Si desde esta época en dicho Hospital hubiesen introducido mi tratamiento y hecho conocer, millones de tuberculosos vivirían aún.

Después de 9 años de prueba ofrecí gratis mi tratamiento al Gobierno pero la oferta no fué aceptada. Vine a América con el fin de encontrar un apoyo para establecer Fincas Sanatorias a donde los tuberculosos pudieran curarse, alimentarse bien y después fortalecerse utilizando su trabajo sin fatiga y lo encontré en el gran filántropo multimillonario Andrés Carnegie, pero sus médicos se opusieron. Mientras el Cónsul de Costa Rica advirtió que si el doctor Maggiorani hubiese dado una prueba oficial a Costa Rica de la eficacia de su sistema él habría dispuesto millones para hacer en Estados Unidos Fincas Sanatorias. En 1914 vine a San José y fué comenzada la prueba con Facultativos nombrados por el Gobierno; la prueba no podía tener mejor resultado. Los dos sujetos aceptados por la prueba viven aún después de 7 años; uno completamente curado trabajando en el escritorio, el otro muy mejorado vive pero trabaja poco; pero la Directiva médica no quiso continuar la prueba y el señor Carnegie murió. Continuando la prueba todo el mundo se habría beneficiado de la misma; así 10 tuberculosos italianos curados sobre 10 tratados que viven en Costa Rica.

Con el estudio he introducido la manera de llevar la electricidad al organismo tanto por la vía del estómago, la que representa un progreso, no solo en la cura de la tuberculosis sino también de otras enfermedades y me ha inducido a declarar: "La electricidad es vida. El equilibrio de la misma en el organismo es SALUD; introducir electricidad en el organismo (sea por la piel, sea por el estómago) cuando falta, es hacer salud. Saber proporcionar la introducción de la electricidad (sea que defecte por falta de producción, sea que defecte para suministrar su producto a embarazadas), es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico. Que lo que se aplica al género humano puede extenderse a los seres del mundo orgánico en el cual la electricidad representa la vida, sea en los animales o en las plantas. La electricidad llamada animal (húmeda) es bastante conocida aplicada a las plantas. Una semilla hasta que mantenga humedad, (agua que retiene su electricidad: vida) puede germinar, pero germinará más prontamente produciendo una planta más vigorosa, si la semilla fué sometida al Baño Hidrotermo Eléctrico, mediante dicho baño así si la semilla proviene de una planta infecta o enferma como acaese en la mujer que toma dicho baño al tiempo del embarazo, produciendo hijos exentos de enfermedades hereditarias, y disposición a algunas enfermedades.

Volviendo a la gran plaga: la tuberculosis con el Magnetómetro se demuestra que la cantidad de los bacilos es en relación al estado magnético de los humores orgánicos, y que el Baño Hidrotermo Eléctrico modifica estas condiciones de los humores, como lo hacen las inhalaciones mediante el DIAMAGNETOGENO y así la POCIÓN DIAMAGNETOGENICA como el título mismo indica. Así la fórmula del Diamagnetógeno. Tres partes de esencia de Terebentina, una de Cloroformo puro y una de Tintura Alcohólica de Yodo a el 4 por 100 = v de la Poción = Solución a el 50 por 100 de Cloruro de Calcio puro, un cucharada médica en un litro de agua pura, añadiendo por cada litro de agua medio gramo de Sacarina.

Con las inhalaciones de Diamagnetógeno se vence el Asma, la Tosferina, la Tos de Influenza, la Tos de los Fumadores.

Con la Hidroelectroterapia y con el Cloruro de Calcio, como conductor de la electricidad y como elemento integral por nuestro organismo se puede regenerar la Raza Humana.

San José de Costa Rica, 20 de Febrero de 1922.  
Hotel Central.

Dr. ANTONIO MAGGIORANI

## La Pesquisa captura un célebre Caco

Ayer fué detenido por los detectives, un individuo conocido en los centros rateriles con los nombres de Ramón Umaña y Benjamín Mora Umaña.

Llevado a la presencia del Mayor Rodríguez, quien conserva un ojo clínico muy especial, resultó ser el célebre Benjamín Ortega, fichado en aquel Gabinete, como hombre de aventuras.

Don Manuel Rodríguez, hijo

en la mirada de este pájaro de cuenta, vino a conocerle por la identificación antilosópica que de dicho individuo conserva en su catálogo, y por las cicatrices que muestra en el arco zigomátrico izquierdo.

A este hombre se le acusa de otro nuevo robo, y ha sido puesto como indiciado y reincidente, a la orden de la correspondiente autoridad.

## W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London  
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

### CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.  
Sirvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

### IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769



Para la temporada del campo  
**REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a**  
C 10.00, C 12.00 y C 15.00  
todo cosido. — VISITENOS. —  
18.

### ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de  
Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"  
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

### JABON SAPOLIO

Quiere Ud. limpiar y dar brillo a objetos de aluminio, lata, hierro, porcelana, loza, mármol, azulejos, linoleum madera, etc.? Use de preferencia el Jabón Sapolio que fabrican los señores Enoch Morgan's Sons Co. Comprándolo por mediación de esta agencia se obtienen descuentos de fábrica

Ricardo Mora Fernández  
Agente en Costa Rica

418

## CARNOL

(PASTILLAS)

para personas

## DELGADAS

que deseen

## ENGORDAR

Tomando Carnol ganarán de 3 a 8 Kilos en pocas semanas.  
Se vende en Farmacias y Droguerías.

### José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

POR LA REGION DE SAN CARLOS

El sábado partieron en jira veraniega los jóvenes don Carlos Luis Jiménez, Secretario de la Sección de Investigación y don Manuel Rodríguez, empleado de la Pagaduría Nacional, con objeto de pasar unos días en la pintoresca región de San Carlos.

Sustituye al señor Jiménez en sus funciones mientras dure su ausencia, el Coronel don Eliseo Núñez Jiménez, activo y competente también en las labores del detectivismo.

Imprenta María v. de Lines

El Almanaque para 1922 es indispensable para Usted  
Busque el suyo antes que se agoten  
C 18.00 el ciento  
C 0.25 C 2.50 doc.



Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101

Teléfono 255

## VERME--OL

Para las lombrices

Sabe a yerbabuena

227

BOTICA ORIENTAL

## Llegada del Sr. Encargado de Negocios de Francia

Se encuentra en esta capital, el distinguido Diplomático, Encargado de Negocios de Francia, Honorable Emmanuel Neuville, quien acaba de llegar al país a bordo del vapor "Pastores, en unión de su distinguida señora e hijos.

Se hospedan provisionalmente en el Hotel Francés, Anex, mientras se prepara una casa suficientemente cómoda, para en ella instalar sus oficinas.

La Colonia Francesa está de

plácemes con este nombramiento, recaído en una persona, que como el señor Neuville, reúne el prestigio de su elevada inteligencia, esmerada y fina educación, distinguidas maneras y vastos conocimientos de la vida internacional.

"El Diario del Comercio" expresa un sincero saludo al digno representante de la heroica Francia, la nación aliada y amiga, presentándole al mismo tiempo, sus más profundos respetos.

## SERVICIO UNIDO

Compañías alemanas de vapores "KOSMOS" y "ROLAND"  
Servicio mensual directo entre Hamburgo, Bremen y la Costa Occidental del Pacífico.

Aceptamos carga bajo conocimiento directo y para los puertos Europeos, incluyendo puertos escandinavos. Llamamos la atención de los Señores Embarcadores hacia el hecho que nuestro servicio directo elimina el trasbordo en el Istmo, evitando así daños y demoras a la carga.

Próximamente inauguraremos nuestro servicio de pasajeros. — Para informes dirigirse a

C. WAHLE, FELIPE J. ALVARADO & Cía.,  
Agente, San José de C. R. Agentes, Puntarenas, C. R.

G. C. BOEF,

Agente General, Guatemala

406

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES

BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922  
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

Nº. 359

## THE EAST ASIATIC COMPANY INC.

VAPOR "ARABIEN"

Cable recibido del Capitán del vapor "AUSTRALIEN" anuncia la llegada del vapor con unos días de atraso debido al mal tiempo pero LLEGARA A PUNTARENAS el

MIERCOLES 22 DE FEBRERO DE 1922

El atraso de este vapor se debe al mal tiempo pero LLEGA siempre.

Aceptamos carga hasta Febrero 21 y los pasajeros deberán estar en Puntarenas el día 22 de Febrero.

E. M. NETHERSOLE